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1 СТРУКТУРА ДИСЦИПЛИНЫ

Обеспечивающий факультет ИНПРОТЕХ

Обеспечивающая кафедра ИМ

Общая трудоемкость (ЗЕТ) 3

Курс 1

Семестр 2

Виды занятий

Практические занятия (академ. часов) 34

Иная контактная работа (академ. часов) 1

Все контактные часы (академ. часов) 35

Самостоятельная работа, включая часы на контроль 73
(академ. часов)

Всего (академ. часов) 108
Вид промежуточной аттестации

Экзамен (курс) 1
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2 АННОТАЦИЯ ДИСЦИПЛИНЫ

«ТЕОРИЯ И ПРАКТИКА ОРГАНИЗАЦИОННЫХ ИЗМЕНЕНИЙ»

Дисциплина предназначена для подготовкимагистров, управляющих струк­

турными подразделениями современных интеллектуальных организаций XXI

века. Предметом ее изучения являются знания и профессиональные навыки в

области формирования бизнес­процессов предприятия по управлению органи­

зационными изменениями.

Дисциплина предусматривает изучение теоретических основ управления соци­

ально­экономическими системами, методов и моделей управления организаци­

онными изменениями на предприятии, средств информатизации организаци­

онных изменений бизнес­процессов. Предусматривается овладение методами

создания информационной модели бизнес­процесса управления организацион­

ными изменениями для конкретного предприятия, выявление ключевых пока­

зателей эффективности при управлении организационными изменениями.

SUBJECT SUMMARY

«THEORY AND PRACTICE OF ORGANIZATIONAL CHANGES»

The discipline is intended for training of the masters managing structural divi­

sions of the modern intellectual organizations of the 21st century. A subject of its

studying are knowledge and professional skills in the field of forming of business

processes of the enterprise on management of organizational changes.

The discipline provides studying of theoretical bases of management of social and

economic systems, methods and management models organizational changes at the

enterprise, means of informatization of organizational changes of business processes.

Mastering methods of creation of information model of business process of manage­

ment of organizational changes for the specific enterprise, identification of key per­

formance indicators in case of management of organizational changes is provided.
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3 ОБЩИЕ ПОЛОЖЕНИЯ

3.1 Цели и задачи дисциплины

1. Целью изучения дисциплины является приобретение теоретических знаний

и формирование практических умений и навыков в области планирования, ор­

ганизации и сопровождения процесса организационных изменений.

2. Задачами при изучении дисциплины являются:

­приобретение знаний о методах и моделях бизнес­процессов управления ор­

ганизационными изменениями;

­приобретение умений управлять бизнес­процессами, реализующими органи­

зационные изменения;

­освоение навыков интеграции бизнес­процессов управления организационны­

ми изменениями в ИТ­инфраструктуру наукоемкого предприятия.

3. Магистры получают знание основных моделей управления организационны­

ми изменениями, ЖЦ предприятий, способов работы с сопротивлением орга­

низационным изменениям.

4. Приобретают умение формировать систему показателей оценки эффектив­

ности управления организационными изменениями на предприятии.

5. Получают навыки интеграции бизнес­процессов управления организацион­

ными изменениями в ИТ­инфраструктуру наукоемкого предприятия.

3.2 Место дисциплины в структуре ОПОП

Дисциплина изучается на основе ранее освоенных дисциплин учебного плана:

1. «Современный стратегический анализ»

2. «Методы научных исследований»

и обеспечивает изучение последующих дисциплин:
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1. «Управление знаниями на предприятиях высокотехнологичных отраслей эко­

номики»
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3.3 Перечень планируемых результатов обучения по дисциплине, соот­

несенных с планируемыми результатами освоения образовательной

программы

В результате освоения образовательной программы обучающийся должен

достичь следующие результаты обучения по дисциплине:

Код компетенции/
индикатора
компетенции

Наименование компетенции/индикатора компетенции

УК­2 Способен управлять проектом на всех этапах его жизненного цикла
УК­2.1 Формулирует в рамках обозначенной проблемы цель, задачи, актуаль­

ность, значимость (научную, практическую, методическую и иную в
зависимости от типа проекта), ожидаемые результаты и возмож­
ные сферы их применения

УК­3 Способен организовывать и руководить работой команды, вырабаты­
вая командную стратегию для достижения поставленной цели

УК­3.2 Разрабатывает командную стратегию и план групповых и организа­
ционных коммуникаций при подготовке и выполнении проекта; форму­
лирует задачи членам команды (коллектива) для достижения постав­
ленной цели; применяет эффективные стили руководства коллекти­
вом для достижения поставленной цели

УК­3.3 Анализирует, проектирует и организовывает межличностные, груп­
повые и организационные коммуникации в команде для достижения по­
ставленной цели

ПК­14 Способен разработать план управления этапами и работами проекта,
обеспечить выполнение плана, назначить и распределить ресурсы, про­
вести контроль исполнения

ПК­14.1 Знает методы планирования в управлении этапами и работами про­
екта с применением инструментальных средств

ПК­14.2 Умеет рационально распределить ресурсы для выполнения проекта
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4 СОДЕРЖАНИЕ ДИСЦИПЛИНЫ

4.1 Содержание разделов дисциплины

4.1.1 Наименование тем и часы на все виды нагрузки

№
п/п

Наименование темы дисциплины Пр,
ач

ИКР,
ач

СР,
ач

1 The role and significance of organizational change management 4 8
2 Organizational Change Strategies 5 8
3 The concept of enterprise corporate architecture 5 13
4 Strategies for implementing change 4 8
5 Organizational changes as a project 4 1 10
6 Business process reengineering 4 8
7 Models for evaluating the effectiveness of changes 4 8
8 Assessment of the effectiveness of change management 4 10

Итого, ач 34 1 73
Из них ач на контроль 0 0 35
Общая трудоемкость освоения, ач/зе 108/3

4.1.2 Содержание

№
п/п

Наименование темы
дисциплины

Содержание

1 The role and significance
of organizational change
management

The main goals and objectives of the discipline. The
relevance of the tasks of organizational changes in the
enterprise in the general information loop of the enterprise.

2 Organizational Change
Strategies

Patterns of organization development. Growth of the
organization as a reason to change. Larry E. Greiner theory
of life cycles.

3 The concept of enterprise
corporate architecture

2 points of view on the corporate architecture. Gartner
definition of the corporate (enterprise) architecture.
Types of Enterprise Architecture Framework (TOGAF,
Zachman, FEA, Gartner).

4 Strategies for implementing
change

•forced;
•adaptive;
•anti­crisis;
•compromise.
Steps of change implementation. Conditions for successful
implementation of transformations. Stakeholders of the
process of change implementation. Making stakeholders
map.
The case: implementing CRM­system in a retail company.
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№
п/п

Наименование темы
дисциплины

Содержание

5 Organizational changes as a
project

Organizational changes as a project. Project life cycle.
Different ways of organizing project work (waterfall, agile
(scrum)). Gantt diagram to visualize project work.

6 Business process reengineering Approaches to reengineering business processes.
7 Models for evaluating the

effectiveness of changes
Model for evaluating competing performance criteria.
Organization models of management.

8 Assessment of the effectiveness
of change management

The concept of key indicators for assessing the
effectiveness of enterprise reengineering management.
Formation and use of IT services of change management
procedures. Balanced performance scorecards, place and
role of organizational changes in the general management
loop.

4.2 Перечень лабораторных работ

Лабораторные работы не предусмотрены.

4.3 Перечень практических занятий

Наименование практических занятий Количество ауд. часов
1. INTRODUCTORY LESSON. DEFINITIONS OF
ORGANIZATIONAL CHANGES AND ORGANIZATIONAL
DEVELOPMENT. 4
2. EVOLUTION OR REVOLUTION? GREINER’S THEORY OF
LIFE CYCLES. 5
3. CORPORATE ENTERPRISE ARCHITECTURE CONCEPT ­
part 1. 5
4. CORPORATE ENTERPRISE ARCHITECTURE CONCEPT ­
part 2. 4
5. STRATEGIES FOR IMPLEMENTING CHANGE. 4
6. MAPPING STAKEHOLDERS OF THE COMPANY IN THE
PROCESS OF IMPLEMENTING CHANGES. 4
7. ORGANIZATIONAL CHANGES AS A PROJECT. 4
8. MODELS FOR EVALUATING THE EFFECTIVENESS OF
CHANGES. 4
Итого 34

4.4 Курсовое проектирование

Курсовая работа (проект) не предусмотрены.
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4.5 Реферат

Реферат не предусмотрен.

4.6 Индивидуальное домашнее задание

Индивидуальное домашнее задание не предусмотрено.

4.7 Доклад

Доклад оформляется в виде презентации и загружается студентом в Moodle.

Тема доклада ”Enterprise architecture of the choosen company”, каждый студент

самостоятельно выбирает компанию, на примере которой будет выполнять до­

клад.

Задание на доклад:

1. read  Lecture 3

2. read the article

3. make the description of the enterprise architecture of the company you have

choosen

4. use the description of LETI  enterprise architecture as an example

5. upload to the Moodle
Презентация выполняется в формате ppt или pdf, максимальное число слайдов

­ 15.

4.8 Кейс

Студентам необходимо ознакомиться с материалом и решить кейс Case of IBM

Credit corporation. Готовы ответы оформляются файлом word или pdf и загру­

жаются в систему Moodle. Исходные данные, которые предоставляются для ре­

шения:

Please, read the text below and answer the questions:
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1. What was the trigger for starting change process?

2. What instruments were used to analyze the reasons of weak performance?

3. What tools were used to improve the process? Were all of them a kind of

reengineering or just traditional methods?

4. Can you think of any other company that went through the process of reengineering?

What result was achieved?
Case of IBM Credit corporation.

First example is from the practice of IBM Credit Corporation, a 100% subsidiary of

IBM. It finances the purchase of products and services offered by IBM Corporation.

In the early years, IBM Credit worked the old­fashioned way. When IBM’s sales

representative submitted a funding request, he was directed to one of 14 employees

sitting at a table in the company’s conference room. The employee wrote down the

funding application on a piece of paper. It was step 1.

Step 2: The document was transferred to the credit department, where the specialist

entered the information into the computer system and checked the creditworthiness

of the potential borrower, made the results in the document and sent it further ­ to the

legal department.

Step 3: The legal departmentmade the necessary changes to the standard loan contract

and attached it to the request form.

Step 4: The request was sent to a price specialist who entered the data into a special

table to determine the interest rate for the customer. He then recorded the bet on a

piece of paper, which together with the rest was delivered to the office department.

Step 5: The administrator of the office department, based on all this information,

wrote a letter with an offer that could be delivered to the Federal Express trade

representative.

Usually the whole process took six days, and sometimes stretched for two weeks.

IBM sales representatives considered this period excessive, as in six days the client

11



could find another source of financing, accept the offer of another seller or simply

change his mind. Therefore, representatives often called with the question: ”At what

stage my request and when will you give an answer?”. No one knew this, as the

request was somewhere in the process of processing.

In an attempt to improve the process, IBM Credit tried several tools. For example,

the company established a control department to provide information about the status

of the request. After completing its task, each department did not submit the request

further, but returned it to the control department, where the administrator recorded

the completion of each step before sending the documents to the next stage. Now

the control department knew where each request was in this maze, and could give

the sales representative the information they needed. But the price for this was an

increase in the processing time of requests.

In the end, two senior IBM Credit managers brainstormed. They took the funding

request and went through all five steps with it, asking the staff of each department to

postpone other cases and process the request as usual, but without delay due to other

work. It turned out that it only took ninety minutes to complete the work itself. The

problem was not the tasks and the people who performed them, but the structure of

the process itself. In other words, the whole process had to be changed, not individual

steps.

In the end, the narrow­profile specialists in IBMCredit (credit checkers, price specialists,

etc.) were replaced by general staff. Now the applicationwas not sent from department

to department, and only one employee ­ the manager of the transaction ­ processed it

from start to finish.

How could he replace four specialists? The scheme of the old process was based

on the deep­seated assumption that each request is unique and complex in processing

and requires the intervention of four qualified professionals; management counted on

themost difficult bids imaginable. But in reality, most of the requests were simple and

straightforward. After thoroughly researching thework of specialists, seniormanagers
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of IBM Credit found that it was mostly clerical: to get the contract templates from

the folder, to find the credit rating of the corporate client in the database, to enter the

figures in the standard model... These tasks are quite capable of one person when

using a simple computer system, giving access to all the data and tools used by

previous experts.

IBMCredit has also developed a new computer system to support transactionmanagers.

In most situations, it gives the necessary clues. In really difficult situations, they can

get help from a small group of experienced professionals.

Thanks to this restructuring of the process, IBM Credit’s efficiency has improved

dramatically: the seven­day processing time for the request has been reduced to four

hours. At the same time, the number of applications processed has increased 100

times.

IBM Credit’s achievement of reducing the processing cycle by 90% and increasing

performance by a hundred times is perfectly consistent with our definition of reengineering.

The company has reached a radical new level of efficiency, radically changing the

whole process.

4.9 Организацияи учебно­методическое обеспечение самостоятельной ра­

боты

Изучение дисциплины сопровождается самостоятельной работой студен­

тов с рекомендованными преподавателем литературными источниками и ин­

формационными ресурсами сети Интернет.

Планирование времени для изучения дисциплины осуществляется на весь

период обучения, предусматривая при этом регулярное повторение пройденно­

го материала. Обучающимся, в рамках внеаудиторной самостоятельной рабо­

ты, необходимо регулярно дополнять сведениями из литературных источников

материал, законспектированный на лекциях. При этом на основе изучения ре­

комендованной литературы целесообразно составить конспект основных поло­
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жений, терминов и определений, необходимых для освоения разделов учебной

дисциплины.

Особое место уделяется консультированию, как одной из форм обучения

и контроля самостоятельной работы. Консультирование предполагает особым

образом организованное взаимодействие между преподавателем и студентами,

при этом предполагается, что консультант либо знает готовое решение, которое

он может предписать консультируемому, либо он владеет способами деятель­

ности, которые указывают путь решения проблемы.

Текущая СРС Примерная
трудоемкость, ач

Работа с лекционным материалом, с учебной литературой 4
Опережающая самостоятельная работа (изучение нового мате­
риала до его изложения на занятиях) 2
Самостоятельное изучение разделов дисциплины 6
Выполнение домашних заданий, домашних контрольных работ 10
Подготовка к лабораторным работам, к практическим и семи­
нарским занятиям 6
Подготовка к контрольным работам, коллоквиумам 0
Выполнение расчетно­графических работ 0
Выполнение курсового проекта или курсовой работы 0
Поиск, изучение и презентация информации по заданной про­
блеме, анализ научных публикаций по заданной теме 6
Работа над междисциплинарным проектом 0
Анализ данных по заданной теме, выполнение расчетов, состав­
ление схем и моделей, на основе собранных данных 4
Подготовка к зачету, дифференцированному зачету, экзамену 35
ИТОГО СРС 73
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5 Учебно­методическое обеспечение дисциплины

5.1 Перечень основной и дополнительной литературы, необходимой для

освоения дисциплины

№ п/п Название, библиографическое описание К­во
экз. в
библ.

Основная литература
1 Воробьева, Светлана Александровна. Английский язык для эффективно­

го менеджмента. Guidelines for Better Management Skills [Электронный ре­
сурс] : Учебное пособие для вузов / Воробьева С. А., 2021. ­260 с

неогр.

Дополнительная литература
1 Financial management of health care organizations [Текст] / [W. N. Zelman [et

al.], 2014. ­XXII, 678 с.
5

5.2 Перечень ресурсов информационно­телекоммуникационной сети «Ин­

тернет», используемых при освоении дисциплины

№ п/п Электронный адрес
1 Образовательная платформа Юрайтhttps://urait.ru/
2 Сайт аналитической компании Gartnerhttps://www.gartner.com/

5.3 Адрес сайта курса

Адрес сайта курса: https://vec.etu.ru/moodle/course/view.php?id=8109
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6 Критерии оценивания и оценочные материалы

6.1 Критерии оценивания

Для дисциплины «Теория и практика организационных изменений» преду­

смотрены следующие формы промежуточной аттестации: экзамен.

Экзамен

Оценка Описание
Неудовлетворительно Курс не освоен. Студент испытывает серьезные трудности

при ответе на ключевые вопросы дисциплины
Удовлетворительно Студент в целом овладел курсом, но некоторые разделы

освоены на уровне определений и формулировок теорем
Хорошо Студент овладел курсом, но в отдельных вопросах испыты­

вает затруднения. Умеет решать задачи
Отлично Студент демонстрирует полное овладение курсом, спосо­

бен применять полученные знания при решении конкрет­
ных задач.
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Особенности допуска

Допуском к экзамену является присутствие на 70% практических занятий

и выполнение 2 заданий, которые предоставляются студентам в Moodle.

Это решение кейса и подготовка доклада в виде презентации.

Задания оформляются в виде файлов в формате word, ppt или pdf и прикрепля­

ются в модуль ”Задание” системы Moodle.

6.2 Оценочные материалы для проведения текущего контроля и проме­

жуточной аттестации обучающихся по дисциплине

Вопросы к экзамену

№ п/п Описание
1 Стратегии организационных изменений. Примеры стратегий.
2 Основные концепции развития теории организационных изменений.
3 Сущность реинжиниринга бизнес­процессов
4 Модель изменений Курта Левина.
5 Мотивация изменений.
6 Модель открытой системы
7 Описание бизнес­моделей управления организационными изменениями.
8 Оценка изменений
9 Система факторов, определяющих изменений в организации.
10 Этические проблемы в процессе организационного развития.
11 ЖЦ организации Адизеса
12 Стейкхолдеры проекта организационных изменений
13 Корпоративная архитектура
14 Стратегии внедрения изменений
15 Сопровождение изменений
16 Модели оценки эффективности изменений

Форма билета

Министерство науки и высшего образования Российской Федерации

ФГАОУ ВО «Санкт­Петербургский государственный электротехнический

университет «ЛЭТИ» имени В.И. Ульянова (Ленина)»
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ЭКЗАМЕНАЦИОННЫЙ БИЛЕТ№ 1

Дисциплина ТЕОРИЯ И ПРАКТИКА ОРГАНИЗАЦИОННЫХ ИЗМЕНЕ­

НИЙ  Инпротех

1. Стратегии организационных изменений. Примеры стратегий.

2. Основные концепции развития теории организационных изменений.

 

УТВЕРЖДАЮ

Заведующий кафедрой                                                   И.А. Брусакова

Весь комплект контрольно­измерительныхматериалов для проверки сфор­

мированности компетенции (индикатора компетенции) размещен в закрытой

части по адресу, указанному в п. 5.3
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6.3 График текущего контроля успеваемости

Неделя Темы занятий Вид контроля
3
4
5

The concept of enterprise corporate architecture

Доклад / Презента­
ция

6
7
8

The concept of enterprise corporate architecture
Business process reengineering

Деловая игра / Кейс

6.4 Методика текущего контроля

Текущийконтроль включает посещение практических занятийи вы­

полнение самостоятельной работы.

на практических (семинарских) занятиях

Текущий контроль включает в себя контроль посещаемости (не менее 70

% занятий), по результатам которого студент получает допуск на экзамен.

Текущий контроль включает в себя выполнение 2 заданий в сроки и по

тематике, указанным в п. 6.3. настоящей РПД. 

1. Задание 1 ­ решение кейса

2. Задание 2 ­ выполнение доклада/презентации.

Максимальный балл за выполнение доклада с презентацией ­ 5.

5 баллов ­ доклад содержит все разделы в соответствии с примером в за­

дании, вступающий свободно отвечает на вопросы.

4 балла ­ доклад содержит все разделы в соответствии с заданием, высту­

пающий затрудняется ответить на 1­2 вопроса.

3 балла ­ некоторые разделы в докладе отсутствуют.

2 балла ­ доклад не соответствует теме, большинство разделов отсутству­

ет.
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Максимальный балл за решение кейса ­ 3 (приведены ответы на все во­

просы)

2 балла ­ не дано ответов на один или два вопроса к кейсу.

1 балл ­ не дано ответов на три вопроса к кейсу.

0 баллов ­ ответ не предоставлялся.

В ходе проведения практических занятий целесообразно привлечение сту­

дентов к как можно более активному участию в дискуссиях, решении задач,

обсуждениях и т. д. При этом активность студентов также может учитывать­

ся преподавателем, как один из способов текущего контроля на практических

занятиях.

самостоятельной работы студентов

Контроль самостоятельной работы студентов осуществляется на практи­

ческих занятиях студентов по методикам, описанным выше.
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7 Описание информационных технологий и материально­технической базы

Тип занятий Тип помещения Требования к
помещению

Требования к
программному
обеспечению

Практические заня­
тия

Аудитория Количество посадочных
мест – в соответствии с
контингентом, рабочее
место преподавателя.
доска с маркером, экран,
проектор для трансляции
презентации, ПК или
ноутбук.

1) Windows
ХР и выше; 2)
Microsoft Office
2007 и выше
либо аналоги
(система Linux
и пр.)

Самостоятельная ра­
бота

Помещение для са­
мостоятельной рабо­
та

Оснащено компьютерной
техникой с возможностью
подключения к сети «Ин­
тернет» и обеспечением
доступа в электрон­
ную информационно­
образовательную среду
университета.

1) Windows
ХР и выше; 2)
Microsoft Office
2007 и выше
либо аналоги
(система Linux
и пр.)
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8 Адаптация рабочей программы для лиц с ОВЗ

Адаптированная программа разрабатывается при наличии заявления со

стороны обучающегося (родителей, законных представителей) и медицинских

показаний (рекомендациями психолого­медико­педагогической комиссии). Для

инвалидов адаптированная образовательная программа разрабатывается в соот­

ветствии с индивидуальной программой реабилитации.
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ЛИСТ РЕГИСТРАЦИИ ИЗМЕНЕНИЙ

№
п/п

Дата Изменение Дата и номер протокола
заседания УМК

Автор Начальник
ОМОЛА
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